

Научная статья. Исторические науки
УДК 94(594)
DOI: 10.31696/2072-8271-2026-1-1-70-264-278

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ГЕРОЙ ИНДОНЕЗИИ: ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ ПРИ ПРАБОВО СУБИАНТО – ПРИМИРЕНИЕ НАЦИИ?

Антон Олегович ЗАХАРОВ ¹

¹ Институт востоковедения РАН, Москва, Россия,
zakharov_anton@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-3654-9551>

Аннотация: Высшее почетное звание Индонезии – национальный герой (Pahlawan Nasional Indonesia) – присваивается посмертно, но играет важнейшую роль в формировании государственной идеологии. Недавние присвоения этого звания в ноябре 2025 г. вызвали широкий резонанс, потому что одновременно его получили создатель авторитарного «нового порядка» (Orde Baru) президент генерал Сухарто и жертва этого режима Марсина. В статье на основе законодательства Индонезии, указа о награждении и сведений открытых источников рассматриваются возможные интерпретации присвоения почетного звания «национальный герой Индонезии». Попытка примирить нацию одновременно означает борьбу за коллективную память и признание глубокого внутреннего раскола индонезийского общества. В статье содержится обновленная статистика присвоений почетного звания. Провозглашение национальными героями двух генералов – Сухарто и Сарво Эди Вибово – отражает роль Национальной армии Индонезии, а выбор мусульманских деятелей – президента Абдуррахмана Вахида, имама Шейхоны Холила и двух деятелей исламского образования – роль ислама в государстве. Можно говорить и о замедлении или даже прекращении ротации на уровне высшего военного руководства Индонезии.

Ключевые слова: национальный герой, почетное звание, Индонезия, Прабово Субианто, Сухарто, Марсина, армия, память

Для цитирования: Захаров А.О. Национальный герой Индонезии: почетное звание при Прабово Субианто – примирение нации? // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2026, Том 1, № 1 (70). С. 264–278. DOI: 10.31696/2072-8271-2026-1-1-70-264-278

Original article. Historical science

NATIONAL HERO OF INDONESIA: HONORARY TITLE UNDER PRABOWO SUBIANTO—RECONCILIATION OF THE NATION?

Anton O. ZAKHAROV¹

¹ Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia,
zakharov_anton@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-3654-9551>

Abstract: The highest honorary title in Indonesia—National Hero (*Pahlawan Nasional Indonesia*)—is awarded posthumously but plays a crucial role in shaping the state ideology Pancasila. The recent conferral of the title in November 2025 caused widespread controversy as it was conferred simultaneously on both President Soeharto, the creator of the authoritarian “New Order” (*Orde Baru*), and Marsinah, a victim of that regime. The article examines possible interpretations of the award of the honorary title “National Hero of Indonesia” based on Indonesian legislation, the award decree, and open-source information. The attempt to reconcile the nation simultaneously means fighting for collective memory and acknowledging the deep internal divisions of Indonesian society. The article provides updated statistics on the awarding of the honorary title. The proclamation of two generals—Soeharto and Sarwo Edhie Wibowo—as national heroes reflects the role of the Indonesian National Armed Forces (*Tentara Nasional Indonesia*), while the selection of Muslim figures—President Abdurrahman Wahid, Imam Syekhona Kholil, and two promoters of Islamic education—reflects the role of Islam in the state. One can also speak of a slow-down or even a halt in rotation of top military leaders in Indonesia.

Keywords: national hero, honorary title, Indonesia, Prabowo Subianto, Soeharto, Marsinah, Armed Forces, memory

For citation: Zakharov A.O. National Hero of Indonesia: Honorary Title Under Prabowo Subianto—Reconciliation of the Nation? *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2026, Vol. 1, № 1 (70). Pp. 264–278. DOI: 10.31696/2072-8271-2026-1-1-70-264-278

Введение

Изучение индонезийской наградной системы началось сравнительно недавно: есть монография об орденах и медалях и цикл статей о квалификационных нагрудных знаках Национальной армии Индонезии (*Tentara Nasional Indonesia*, TNI/ТНИ) и должностных знаках высшего руководства страны [Захаров, 2022; 2024а; 2024г; 2025а–д]. Истории высшего почетного звания страны – национальный герой Индонезии

(Pahlawan Nasional Indonesia) – посвящены две статьи [Захаров, 2024б–в]. В них рассмотрено функционирование почетного звания от его учреждения при первом президенте Индонезии Сукарно до последних награждений при Джоко Видодо в 2023 г. Однако в этих исследованиях уделено недостаточно внимания проблемам формирования и борьбы за национальную память, вопросам национальной идеологии и правовой системе периода демократизации, которые представляют собой значимые факторы функционирования наградной системы. Данные публикации естественным образом не учитывают награждения более позднего времени, что вынуждает вновь обратиться к роли почетного звания «национальный герой Индонезии» в современных условиях, при нынешнем президенте страны Прабово Субианто.

Современный политический процесс в Индонезии давно активно изучается как в России, так и за рубежом [Другов, 2022б; Hamid, 2025; Ida et al. 2025; Kartini, 2025; Singh, 2024; Slater, 2022; Ulum, 2020]. Особое место занимает исследование роли Национальной армии Индонезии в политике [Другов, 2022а; 2024; Daves, 2013–2014; McGregor, 2007], хода демократизации после падения «нового порядка» (Orde Baru) генерала Сухарто [Hidayat et al., 2025; Pepinsky, 2025; Aspinall & Mietzner, 2010; Другов, 2022б] и тенденций в развитии индонезийского ислама, а точнее, различных мусульманских групп внутри страны [Hefner, 2024; Azman & Supriadi, 2025; Miichi, 2015]. Есть фундаментальные исследования правовых систем Индонезии и сложного взаимодействия местных обычаев – адата – с официальным законодательством (см., например: [Aspinall & Klinken, 2011]). Тем не менее, рассмотрение наградной системы в рамках всех общественных отношений Индонезии остаётся до сих пор нерешенной задачей. Данная статья посвящена рассмотрению присвоения почетного звания «национальный герой Индонезии» в ноябре 2025 г. президентом Прабово Субианто и возможных интерпретаций данного политического акта.

Присвоение почетного звания «национальный герой Индонезии» в 2025 г.

10 ноября 2025 г. президент Индонезии Прабово Субианто указом № 116/ТК/Тahun 2025 присвоил почетное звание «Национальный герой Индонезии» десяти историческим деятелям, в том числе двум бывшим президентам страны – большому генералу (Jenderal Besar) Сухарто и Абдулрахману Вахиду¹. Вахид/Гус Дур назван героем политической борьбы и мусульманского образования, посвятившим жизнь борьбе за гуманизм, демократию и плюрализм в Индонезии (о

совместимости демократии и ислама в Индонезии на основании деятельности Вахида см.: [Другов, 2017; 2020]). Сухарто провозглашен героем борьбы за независимость, «отцом развития» за внедрение пятилетних планов экономического развития REPELITA (Rencana Pembangunan Lima Tahun), обеспечивших продовольственную (рисовую) независимость, контроль над демографией и искоренение бедности.

Наряду с Вахидом и Сухарто национальными героями стали:

- Марсина (Marsinah, 1969–1993) – уроженка Восточной Явы и профсоюзный деятель;
- Мохтар Кусумаатмаджа (1929–2021)² – министр иностранных дел в 1978–1988 гг., министр юстиции в 1974–1978 гг., разработчик понятия островного государства [Cohen, 2019, p. 263–267; Katz & Katz, 1976];
- Рахма эль Юнусия (Rahmah el Yunusiyah, 1900–1969)³ – политик, просветитель и борец за женское образование, представительница народа минангкабау, основавшая в 1923 г. первую мусульманскую школу для девочек Динийя Путри (Diniyyah Puteri) [Srimulyani, 2012, p. 37–62];
- Сарво Эди Вибово (1925–1989) – бывший командир индонезийского спецназа в 1964–1967 гг., командующий военным округом XVII/Чендеравасих (в Западном Ириане, ныне Папуа) в 1968–1970 гг. и II/Букит Барисан (в провинции Северная Суматра) в 1967–1968 гг., чрезвычайный и полномочный посол Индонезии в Республике Корея в 1973–1978 гг., генерал в отставке, тесть президента Сусило Бамбанга Юдойоно;
- Мухаммад Салахуддин (1889–1951)⁴ – 14-й правитель султана Бима на острове Сумбава, правивший в 1915–1951 гг., борец за независимость Индонезии от Нидерландов, основатель религиозных и государственных школ для туземцев и профессиональных училищ для женщин;
- Шейхона Холил (1835?–1925)⁵ – мадурский имам, провозглашенный борцом за мусульманское образование и создателем принципа «любовь к стране – часть веры» (*Hubbul Wathan Minal Iman*) [Ahmad & Humaidi, 2021];
- Рондахайм Сараги Гаринггинг, или Раджа Рая Намабаджан (1828–1891) – 14-й правитель (туан) батакского племени Партуанан Рая, не подчинявшегося голландцам до конца XIX в., «герой вооруженной борьбы» в округе Симулунгун (в

современной провинции Северная Суматра) [Saragih et al., 2013; Liddle, 2007];

- Зайнал Абидин Шах (1912–1967) – 26-й султан Тидоре на Молуккских островах в 1947–1967 гг., губернатор Западного Ириана в 1956–1962 гг., до его включения в состав Индонезии, «герой политической борьбы и дипломатии» [Fatgehipon & Satriono, 2020].

Случай Марсины

Присвоение почетного звания «национальный герой Индонезии» Марсине показывает определенную изворотливость администрации Прабово. В указе о награждении Марсина провозглашается героиней борьбы за социальную справедливость и гуманизм, символом нравственного мужества и борцом за права человека. Марсина подверглась насилию и погибла около 8 мая 1993 г., отправившись в штаб военного округа Сидоарджо 5 мая, чтобы потребовать объяснений, почему 13 рабочих военно-промышленной компании «Чатур Путра Сурья» принудили написать заявление об увольнении и собирались потребовать того же от других восьми⁶ [Blackburn, 2004, p. 185–186]. Эта компания отказалась выполнять распоряжение губернатора Восточной Явы Суларсо⁷ о повышении минимальной оплаты труда, а рабочие 3–4 мая вышли на забастовку с требованиями соблюдать решение губернатора и распустить подконтрольный государству профсоюз. Полиция, в то время входившая в состав Вооруженных сил Индонезии, пыталась скрыть убийство, и его участники так и не были осуждены. Только в 2002 г. президент Мегавати Сукарнопутри разрешила расследование Комитету по защите прав человека. Убийство Марсины стало подтверждением диктаторского характера власти президента Сухарто и вызвало международный резонанс.

Причисление Марсины к национальным героям демонстрирует попытку по крайней мере отчасти отмежеваться от слишком явных аллюзий на правление Сухарто: рост влияния военных в Индонезии неоспорим. Дополнительно такой шаг правительства Прабово можно считать попыткой показать уважение рабочего класса, волнения которого сотрясали страну в конце августа – начале сентября 2025 г. Вице-президент Индонезии Гибран Ракабуминг (сын предыдущего президента Джоко Видодо) назвал присвоение звания национального героя Марсине – способом примирить и объединить (Rekonsiliasi dan Persatuan) общество и проявить национальную зрелость⁸.

Особые случаи: президенты и спецназовец

Присвоение звания президенту Сухарто, официально занимавшему пост президента в 1968–1998 гг., вызывало горячие споры последние полтора десятка лет: так, в 2010 г. при Юдойоно кандидатуры Сухарто и Вахида были отклонены во избежание разногласий между индонезийцами [Захаров, 2024, с. 261]⁹. Кандидатуру Вахида рассматривали и отклонили и в 2015 г.¹⁰. Вахид – фигура во многих отношениях неординарная, но в 2001 г. парламент единогласно проголосовал за импичмент президента (и тогда высший пост заняла Мегавати Сукарнопутри, дочь первого президента). Попытка совместить ислам с демократией, которую можно при желании сделать политической программой дальнейшей демократизации, во время президентства Вахида вызвала возражения многих религиозных группировок и во многом способствовала его падению. Вахид восстановил против себя в то время и высшее военное руководство. Всё это объясняет многократное откладывание его кандидатуры: далеко не все в окружении Юдойоно и его преемника Джоко Видодо были готовы признать Вахида национальным героем.

Сейчас споры о причислении Сухарто к национальным героям столь же горячие¹¹. Сухарто обвиняют в покровительстве коррупции, массовом антикоммунистическом терроре середины 1960-х годов, который и привёл генерала на вершину власти, в подавлении инакомыслия на протяжении всех 32 лет «нового порядка». Профессор Корнелльского университета Томас Пепински назвал это свидетельством глубокого наследия авторитарного «нового порядка» Сухарто в современной Индонезии¹². Нынешний президент Прабово Субианто был зятем Сухарто [Попов, 2023а, с. 97–98], и несмотря на развод, сохранил связи с семьёй своего предшественника.

Генерал Сарво Эди/Эдди Вибово назван в указе о награждении героем вооруженной борьбы, начиная с его службы командиром роты в Армии народной безопасности (Tentara Keamanan Rakyat) во время войны за независимость от Нидерландов. Между тем главная роль Сарво Эди – командование спецназом (Resimen Para Komando Angkatan Darat/ RKPAD) в 1964–1967 гг., в ходе массовых антикоммунистических чисток после подавления «Движения 30 сентября», в 1965–1966 гг., в ходе которых погибло множество людей [Jenkins, Kammen, 2012, p. 75–103]; общее число погибших в разных источниках варьируется от полумиллиона до трех миллионов [Тюрин, 2004, с. 449–450; Kammen & McGregor, 2012; Cribb, 1990].

Присвоение звания национального героя Сарво Эди, с одной стороны, подчеркивает роль военных, а с другой – определённое ретуширование его расхождений с Сухарто: Сарво Эди представлял группу радикалов «нового порядка» и неоднократно выступал с критикой коррупции в окружении президента, что привело к его переводу, а фактически ссылке на дипломатическую работу, тем более что Сухарто опасался популярного и влиятельного военачальника. В 1980-х гг. Сарво Эди, возглавляя государственный центр пропаганды и идеологического воспитания в духе «панчасила» и будучи депутатом парламента, выступил против избрания вице-президентом генерала Судармоно и ушел в отставку¹³.

Коллективная память: борьба за образ прошлого

В известном смысле можно считать причисление Марсины к национальным героям Индонезии попыткой частичного включения неофициальной коллективной памяти¹⁴ в государственную версию истории – официальную память, т. е. идеологический конструкт. В Индонезии до сих пор на государственном уровне запрещены атеизм¹⁵, марксизм и Компартия¹⁶, а антикоммунистический террор 1960-х годов не подвергается осуждению [Duile, Ricardo, 2024]. Но на уровне коллективной памяти, особенно среди потомков репрессированных¹⁷, жертвы режима Сухарто воспринимаются отнюдь не как враги государства, заслужившие свою участь (на чём настаивает официальная версия) [Purnomo & Kurniawan, 2025; McGregor, 2007]. Отказ даже упоминать репрессии при описании биографии Сухарто и подчеркивание его роли в экономическом развитии Индонезии означают вполне определенный выбор предпочтительной трактовки истории – не «как было на самом деле», а как «нужно помнить» второго президента страны. Определенные виды исторических повествований оказываются в привилегированном положении относительно других, и хорошо, если за последние не предусмотрена юридическая ответственность...

Усиление ТНИ

Общее количество национальных героев Индонезии достигло 216 человек, из которых 198 мужчин и 18 женщин. Между тем из десяти последних кавалеров нет ни одного христианина, зато присутствуют двое военных – Сухарто и Сарво Эди Вибово. Как предполагалось раньше [Захаров, 2024, с. 268], Прабово действительно причислил своего бывшего тестя Сухарто и другого бывшего президента – Вахида к национальным героям, но пока не подтверждается предположение о

том, что ещё один покойный президент – Бахаруддин Юсуф Хабиби – тоже получит это звание. Внимание Прабово к деятелям мусульманского образования и ислама, вероятно, отражает возрастающую роль этой религии в современной Индонезии. Победа сторонников Сухарто и Сарво Эди дополнительно подтверждает усиление Национальной армии Индонезии, фиксируемое многочисленными фактами, от учреждения новых военных округов и, следовательно, новых должностей и званий для генералитета, до расширения списка гражданских должностей, которые могут занимать действующие офицеры, и использования армии для обеспечения питания малоимущих вкупе с созданием 100 территориальных батальонов для местного развития [Захаров, 2025в, с. 280–281].

Повышение пенсионного возраста для высших офицеров уже привело к тому, что в ближайшее время едва ли произойдёт ротация высшего руководства Национальной армии Индонезии: главком генерал Агус Субианто 1967 года рождения, занимающий эту должность с 22 ноября 2023 г., может оставаться на ней до 2032 г., ибо президент может продлить ему срок службы до 65 лет. То же самое относится к начальнику штаба Военно-морских сил адмиралу Мухаммаду Али: он тоже родился в 1967 г., а нынешнюю должность занял 28 декабря 2022 г. Родившийся в 1970 г. начальник штаба Сухопутных войск генерал Марули Симанджунтак может оставаться на действительной военной службе до 2033–2035 гг. и теоретически способен возглавить Национальную армию после отставки Агуса Субианто, как и начальник штаба Военно-воздушных сил маршал авиации Мохамад Тонни Харьоно (Harjono), родившийся в 1971 г. и возглавивший авиацию 5 апреля 2024 г. Правда, с 10 августа 2025 г. заместителем главкома ТНИ стал генерал Тандьо Буди Ревита, родившийся в 1971 г., у которого тоже есть гипотетический шанс дослужиться до высшего поста, ибо в рядах армии он останется до 2034–2036 гг. Легко увидеть, что вся верхушка Вооруженных сил Индонезии при прочих равных условиях (т. е. в случае лояльности президенту Прабово и без серьезных внутренних и внешних потрясений в Индонезии) будет у руля во время следующих президентских выборов 2029 г.

Таким образом, можно фиксировать начало окостенения генералитета Индонезии, а возможно, и в целом высшего руководства страны. Это в целом способно вызвать застой вместо развития, а с учетом кланового характера индонезийской элиты – превратить её в новый класс-сословие.

На обновлённом графике награждений (ил. 1) видно, что более 10 национальных героев в год появлялись в 1964–1965 гг. и в 1973 г. Тем самым Прабово приблизился по количеству присвоений почетного звания к Сукарно и Сухарто, опередив своих недавних предшественников.



Рис 1. Статистика присвоения титула «национальный герой Индонезии» по годам. Источник: [Захаров, 2023г, с. 267], с дополнениями.

Можно прогнозировать дальнейший рост числа кавалеров при Прабово. Конкретных кандидатов назвать затруднительно, но вполне вероятно среди претендентов всё же окажется Бахаруддин Юсуф Хабиби – третий президент Индонезии (трудно представить ситуацию, что его полностью проигнорируют в силу некогда занимаемой должности и причисления всех остальных покойных президентов к пантеону). Из-за роста влияния армии ее покойные главкомы генералы Мараден Панггабеан, Мохаммад Юсуф, Бенни Мурдани и Фейсал Танджунг вполне могут стать национальными героями. Особенно это относится к Фейсалу: он возглавлял Вооруженные силы в период успешной военной карьеры Прабово, в 1993–1998 гг. Будучи этническим батаком-мусульманином, он выглядит очень привлекательным кандидатом. Панггабеан тоже батак, но протестант, и это может пригодиться для одновременного удовлетворения генералитета и христиан. Бенни Мурдани был католиком и вдобавок полукровкой: его мать Янна Рух (Jeanne Roeh) относилась к группе индо – потомков голландцев и

других европейцев в Нидерландской Индии (нынешней Индонезии) и была наполовину немкой. Но Бенни долгие годы служил и возглавлял индонезийский спецназ и прославился отрицательным отношением к коррупции, что можно использовать для обеления авторитарного режима «нового порядка». Бугийский аристократ Мохаммад Юсуф подходит для консолидации верхушки армии и местных элит с Сулавеси. Понятно, что эти кандидатуры не пройдут все в один год, но в целом они вполне отвечают задачам укрепления положения армии и президента.

Заключение

В нынешних условиях высшие ордена и почетные звания Индонезии служат индикатором общественных процессов, прежде всего политических и идеологических. Попытка примирить общество причислением к национальным героям одновременно руководителей, исполнителей и жертв авторитарного режима Сухарто демонстрирует борьбу за идеологию и политическую память. Общий список национальных героев подтверждает растущее влияние военных и ислама, равно как и стремление заручиться поддержкой многочисленных местных элит из разных народов Индонезии. На это указывает включение в пантеон их представителей не из яванцев. Наконец, использование высшей награды страны – почетного звания «национальный герой» – для примирения общества означает не только признание глубокого внутреннего раскола, но и, скорее всего, отсутствие внятных механизмов выхода из него. Учитывая исторические традиции Индонезии, в первую очередь, события середины 1960-х годов, усиление радикальных исламских группировок и Национальной армии, есть определенная вероятность поворота к более авторитарной политике и дальнейшего сворачивания незаконченной демократизации.

Список литературы

- Другов А.Ю. Абдурахман Вахид – четвертый президент Индонезии: ислам и демократия совместимы // «Восток» (Oriens). 2017. № 4. С. 85–91.
- Другов А.Ю. Глава 1. Абдурахман Вахид – четвертый президент Республики Индонезии. Ислам и демократия совместны // Многоликая элита Востока. Т. 1. М.: Институт востоковедения РАН, 2020. С. 11–108.
- Другов 2022 – Другов А.Ю. Индонезийская армия: современная политическая роль // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2022а. Т. 1, № 1 (54), с. 89–108. DOI: 10.31696/2072-8271-2022-1-1-54-089-108.
- Другов А.Ю. Индонезия: современная динамика демократического процесса // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2022б. Т. 3, № 3 (56). С. 77–98. DOI: 10.31696/2072-8271-2022-3-3-56-077-098.

- Другов А.Ю. Индонезийская армия – современная политическая роль // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2024, Т. 3, № 3 (64), с. 79–97. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-3-3-64-079-097.
- Захаров А.О. Нагрудные знаки Военно-морских сил Индонезии: предварительный каталог // Вопросы истории. 2024а. № 8. С. 10–23. DOI: 10.31166/VoprosyIstorii202408Statyi03. <https://www.elibrary.ru/item.asp?id=68564029>.
- Захаров А.О. Национальный герой Индонезии: ранняя история почетного звания (1959–1977) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2024б, Том 1, № 1 (62). С. 284–300. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-1-1-62-284-300.
- Захаров А.О. Национальный герой Индонезии: история почетного звания в 1984–2023 гг. // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2024в, Том 2, № 2 (63). С. 253–274. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-2-2-63-253-274.
- Захаров А.О. Нагрудные знаки Военно-воздушных сил Индонезии: предварительный каталог // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2024г, Том 4, № 4 (65). С. 246–258. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-4-4-65-246-258.
- Захаров А.О. Нагрудные знаки Национальной полиции Индонезии: предварительный каталог // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025а, Том 1, № 1 (66). С. 264–280. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-1-1-66-264-280
- Захаров А.О. Национальная армия Индонезии: нагрудные знаки и международное сотрудничество // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025б, Том 2, № 2 (67). С. 263–284. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-2-2-67-263-284
- Захаров А.О. Высшие ордена Индонезии при Прабово Субианто: новые веяния, статистика и противоречия // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025в, Том 3, № 3 (68). С. 260–286. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-260-286
- Захаров А.О. Нагрудные знаки Сухопутных войск Индонезии: предварительный каталог // Вестник Института востоковедения РАН. 2025г. № 2. С. 61–90. DOI: 10.31696/2618-7302-2025-2-061-090.
- Захаров А.О. Должностные знаки высших руководителей Индонезии // Вестник Института востоковедения РАН. 2025д. № 3. С. 48–60. DOI: 10.31696/2618-7302-2025-3-048-060.
- Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 1.) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2023, Том 2, № 2 (59). С. 90–104. DOI: 10.31696/2072-8271-2023-2-2-59-090-104.
- Тюрин В.А. История Индонезии. М.: Восточный университет, 2004.
- Хальбвасс М. Социальные рамки памяти / пер. с фр. С. Н. Зенкина. М.: Новое издательство, 2007. 348 с. ISBN 978-5-98379-088-9.
- Ahmad & Humaidi. Syaikhona Muhammad Kholil: Motif Perjuangan Melalui Pendidikan, Karya dan Pesantren // SYAIKHUNA: Jurnal Pendidikan dan Pranata Islam STAI Syochona Moh. Cholil Bangkalan. Vol. 12. No. 1. March 2021. Pp. 60–73. DOI: <https://doi.org/10.36835/syaikhuna.v12i1.4364>
- Aspinall E., Mietzner M. (eds.). Problems of Democratisation in Indonesia: Elections, Institutions and Society. Singapore: ISEAS, 2010. 360 pp. (Indonesia Update Series, College of Asia and the Pacific, The Australian National University).
- Aspinall E., Klinken G. van (eds.). The State and Illegality in Indonesia. Leiden: KITLV, 2011.

- Azman Z., Supriadi. The History of Islamization in Indonesia: Its Dynamics and Development // *El-ghiroh*. Vol. 23. 2025. Pp. 67–82. 10.37092/el-ghiroh.v23i1.1092.
- Blackburn S. *Women and the State in Modern Indonesia*. Cambridge University Press, 2004.
- Budiyono. Meaning Dislocation and Ideological Production: A Semiotic Analysis of Anti-Corruption and Pancasila Discourses in the Indonesian Legal System // *International Journal of Semiotics of Law*. Vol. 39, 2026. Pp. 143–165. <https://doi.org/10.1007/s11196-025-10329-1>
- Cohen M.I. Three Eras of Indonesian Arts Diplomacy // *Bijdragen tot de taal-, land- en volkenkunde / Journal of the Humanities and Social Sciences of South-east Asia*. Vol. 175. Pts. 2–3. 2019. Pp. 253–283. <https://doi.org/10.1163/22134379-17502022>
- Cribb R. (Ed.). *The Indonesian killings 1965–1966: Studies from Java and Bali*. Centre of Southeast Asian Studies, Monash University, 1990.
- Daves J.H. *The Indonesian Army from Revolusi to Reformasi*. Vol. 1: The Struggle for Independence and the Sukarno Era. Scotts Valley, 2013a.
- Daves J.H. *The Indonesian Army from Revolusi to Reformasi*. Vol. 2: Soeharto and the New Order. Scotts Valley, 2013b.
- Daves J.H. *The Indonesian Army from Revolusi to Reformasi*. Vol. 3: Soeharto's Fall and the Reformasi Era. Scotts Valley, CA: CreateSpace Independent Publishing Platform, 2014.
- Davidson J.S., Henley D. (eds.). *The Revival of Tradition in Indonesian Politics: The Deployment of Adat from Colonialism to Indigenism*. London–New York: Routledge, Taylor & Francis Group, 2007.
- Duile T., Ricardo V. The (im)possibilities of public atheism in Indonesia: Legal perspectives and social practices // *Advances in Southeast Asian Studies*, 17(2), 2024. Pp. 153–169.
- Fatgehipon A.H., Satriono Priyo Utomo. Sultan Zainal Abidin Syah: From the Kingdom of Tidore to the Republic of Indonesia // *TAWARIKH: Journal of Historical Studies*. Vol. 12 (1). October 2020. Pp. 49–92. Bandung, Indonesia: Minda Masagi Press owned by ASPENSI, with ISSN 2085-0980 (print) and ISSN 2685-2284 (online).
- Hamid R. Indonesia's Political Shifts: From Opposition to Coalition in 2014–2024 Elections // *Jurnal Ilmu Kepolisian*. Vol. 19. 2025. Pp. 121–135. DOI: 10.35879/jik.v19i1.620.
- Hefner R.W. *Islam and Citizenship in Indonesia: Democracy and the Quest for an Inclusive Public Ethics*. London & New York: Routledge, 2024, xiv+388 pp. ISBN 9781032629155
- Hidayat A.R., Hospes O., Termeer, C.J.A.M. Why Democratization and Decentralization in Indonesia Have Mixed Results on the Ground: A Systematic Literature Review // *Public Administration and Development*. Vol. 45. 2025. Pp. 159–172. <https://doi.org/10.1002/pad.2095>
- Ida R., Mashud M., Saud M., Yousaf F N., Ashfaq A. Politics in Indonesia: democracy, social networks and youth political participation // *Cogent Social Sciences*. Vol. 11 (1). 2025. <https://doi.org/10.1080/23311886.2024.2432071>
- Jenkins D., Kammen D. The Army Para-commando Regiment and the Reign of Terror in Central Java and Bali // *Kammen D., McGregor K. (eds.). The Contours of Mass Violence in Indonesia, 1965–68*. Singapore: NUS Press; NIAS Press; Asian Studies Association of Australia, 2012. Pp. 75–103.
- Kammen D., McGregor K. (eds.). *The Contours of Mass Violence in Indonesia, 1965–68*. Singapore: NUS Press; NIAS Press; Asian Studies Association of Australia; 2012. xiii, 305 pp., ill. ISBN 978-9971-69-616-0 (Paperback).

- Kartini D.S., Adinadya Putra M.D. and Zainudin A. Decision-making process in voting during the 2024 election in Indonesia (A Study in Bandung Regency). *Frontiers in Political Science*. Vol. 7. 2025. No.1647672. doi: 10.3389/fpos.2025.1647672
- Katz J.S., Katz R.S. Law Reform in Post-Sukarno Indonesia // *The International Lawyer*. Vol. 10, No. 2. 1976. Pp. 335–342. <http://www.jstor.org/stable/40705273>.
- Liddle R.W. Ethnicity and Political Organization: Three East Sumatran Cases // Holt C. (ed.). *Culture and Politics in Indonesia*. Equinox Publishing, 2007. Pp. 126–178.
- McGregor K.E. *History in Uniform: Military Ideology and the Construction of Indonesia's Past*. Brill, 2007.
- McLeod R.H., MacIntyre A. (eds.). *Indonesia: Democracy and the Promise of Good Governance*. Singapore: ISEAS, 2007.
- Mietzner M. Doctrine and Power: Legacies of Indonesian Military Politics // *Military Politics, Islam and the State in Indonesia: From Turbulent Transition to Democratic Consolidation*. Books and Monographs. ISEAS–Yusof Ishak Institute, 2008. Pp. 37–67.
- Miichi K. Democratization and 'Failure' of Islamic Parties in Indonesia // Miichi K., Farouk O. (eds.). *Southeast Asian Muslims in the Era of Globalization*. Palgrave Macmillan, London, 2015. https://doi.org/10.1057/9781137436818_7
- Pepinsky T.B. Cleavages, Institutions, and Democracy in Indonesia: The 2024 Elections in Comparison // *Journal of Current Southeast Asian Affairs*. Vol. 44. Issue 3. 2025. <https://doi.org/10.1177/18681034251349467>
- Purnomo A., Kurniawan G.F. Politics of Memory and Legitimacy under Indonesia's New Order and After // *Proceedings of the 1st Joint International Conference on Social and Political Sciences: Challenges and Opportunities in the Future (JICSPS 2023)*. *Advances in Social Science, Education and Humanities Research*. 15 January 2025. DOI: 10.2991/978-2-38476-350-4_6.
- Rifai M. KH. M. Kholil Bangkalan Biografi Singkat 1835–1925. Yogyakarta: Arruzz Media, 2009.
- Saragih H., Agustono B., Dasuha J.R.P.; Dewi. *Napoleon der Bataks: Kisah Perjuangan Tuan Rondahaim Saragih Melawan Belanda di Sumatera Timur, 1828–1891*. Medan: USU Press, 2013.
- Sebastian L.C. *Realpolitik Ideology: Indonesia's Use of Military Force*. Singapore: ISEAS, 2006.
- Singh B. *The Indonesian Presidency: Assessing the 2024 Presidential Elections and Beyond*. Singapore: World Scientific Series on International Relations and Comparative Politics, 2024 (Southeast Asia Volume 3) xxx+312 pp.
- Sipayung B.A. *Exiled Memories: The Collective Memory of Indonesian 1965 Exiles: A research paper*: MA Thesis. The Hague: International Institute of Social Studies, 2011.
- Slater D. The Politics of Permanent Pitfalls: Historical Inheritances and Indonesia's Democratic Survival // Mainwaring S., Tarek Masoud (eds.). *Democracy in Hard Places*. New York, 2022; online edn, Oxford Academic, 18 Aug. 2022, <https://doi.org/10.1093/oso/9780197598757.003.0003>, accessed 13 Feb. 2026.
- Srimulyani E. *Women from Traditional Islamic Educational Institutions in Indonesia: Negotiating Public Spaces*. Amsterdam University Press, 2012. <http://www.jstor.org/stable/j.ctt46n2fm.7>.
- Ulum M.B. Indonesian Democracy And Political Parties After Twenty Years Of Reform: A Contextual Analysis // *Indonesia Law Review*. Vol. 10. 2020. No. 1. DOI: 10.15742/ilrev.v10n1.577. URL: <https://scholarhub.ui.ac.id/ilrev/vol10/iss1/3>

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

ЗАХАРОВ Антон Олегович, доктор исторических наук, Институт востоковедения РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 28.04.2026;
одобрена после рецензирования 15.05.2026;
принята к публикации 30.05.2026.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Anton O. ZAKHAROV, DSc (History), Leading Research Fellow, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 28.04.2026;
approved 15.05.2026;
accepted to publication 30.05.2026.

¹ President Prabowo Confers National Hero Title to Ten National Figures. Cabinet Secretariat of the Republic of Indonesia. 10.11.2025. <https://setkab.go.id/en/president-prabowo-confers-national-hero-title-to-ten-national-figures/> (дата обращения: 09.02.2026); Dwi Bowo Raharjo, Novian Ardiansyah. Termasuk Soeharto, Prabowo Anugerahkan Pahlawan Nasional ke 10 Tokoh, Ini Daftarnya. Suara.com. 10.11.2025. <https://www.suara.com/news/2025/11/10/102857/termasuk-soeharto-prabowo-anugerahkan-pahlawan-nasional-ke-10-tokoh-ini-daftarnya> (дата обращения: 19.01.2026).

² По сведениям открытых источников, он удостоен второй и третьей степеней ордена «Великий сын Родины» (Bintang Mahaputera Adipradana dan Utama), «За верность долгу» (Bintang Dharma), Морской звезды первой степени (Bintang Jalasena Utama) и «За службу Родине в Вооруженных силах» второй степени (Bintang Kartika Eka Paksi Pratama). См.: Mochtar Kusumaatmadja. *Wikipedia*. https://id.wikipedia.org/wiki/Mochtar_Kusumaatmadja; Daftar Warganegara Republik Indonesia yang Mendapat Tanda Kehormatan Bintang Mahaputera tahun 1959 s.d. 2003 (PDF). Sekretariat Negara Indonesia. https://cdn.setneg.go.id/_multimedia/document/20180910/41462-Bintang_Mahaputera_tahun_1959-2003.pdf (дата обращения: 07.02.2026).

³ Andi Firdaus. Prabowo anugerahi Rahmah El Yunusiyah Pahlawan pendidikan Islam. *AntaraNews.com*. 10.11.2025. <https://www.antaranews.com/berita/5231697/prabowo-anugerahi-rahmah-el-yunusiyah-pahlawan-pendidikan-islam>; Hasanul Rizqa. Siapa Rahmah el-Yunusiyah yang Digelari Pahlawan Nasional Hari Ini? *Republika.co.id*. 10.11.2025. <https://news.republika.co.id/berita/t5hny0393/siapa-rahmah-elyunusiyah-yang-digelari-pahlawan-nasional-hari-ini-part2> (дата обращения: 07.02.2026).

⁴ Sultan Muhammad Salahuddin, Pejuang Sejati dari Timur Nusantara yang Kini Jadi Pahlawan Nasional. SuaraNTB.com. 09.11.2025. <https://suarantb.com/2025/11/09/sultan-muhammad-salahuddin-pejuang-sejati-dari-timur-nusantara-yang-kini-jadi-pahlawan-nasional/> (дата обращения: 07.02.2026).

⁵ Ryan Syarif Didayatullah. Biografi dan Jejak Perjuangan Syaikhona Kholil sebagai Pahlawan Nasional. *Jatim.nu.or.id*. 20.11.2025. <https://jatim.nu.or.id/tokoh/biografi-dan-jejak-perjuangan-syaikhona-kholil-sebagai-pahlawan-nasional-EOzXI> (дата обращения: 09.02.2026).

⁶ *The Limits of Openness: Human Rights in Indonesia and East Timor*. New York: Human Rights Watch. 1994. pp. 48–50.

⁷ Soelarso, 1929–2011, в должности 26.08.1988–26.08.1993, генерал-майор в отставке, в 1979 г. военный атташе Индонезии в Москве.

⁸ Wilda Hayatun Nufus. Gibran Dukung Keputusan Prabowo Beri Gelar Pahlawan ke Soeharto-Marsinah. *DetikNews.com*. 14.11.2025. <https://news.detik.com/berita/d-8210891/gibran-dukung-keputusan-prabowo-beri-gelar-pahlawan-ke-soeharto-marsinah>; Rahel Narda Chaterine, Danu Damarjati. Gibran Sebut Gelar Pahlawan Soeharto hingga Marsinah Utamakan Rekonsiliasi. *Kompas.com*. 14.02.2025. <https://nasional.kompas.com/read/2025/11/14/16300451/gibran-sebut-gelar-pahlawan-soeharto-hingga-marsinah-utamakan-rekonsiliasi> (дата обращения: 13.02.2026).

⁹ Indonesia Lawyers Club – Pro Kontra Soeharto Pahlawan Nasional. *Trias Politica*. 25.05.2016. <https://web.archive.org/web/20160923165121/http://www.triaspolitica.net/full-indonesia-lawyers-club-pro-kontra-soeharto-pahlawan-nasional/> (дата обращения: 19.01.2026).

¹⁰ Gus Dur, Sarwo to be named national heroes. *The Jakarta Post*. 25.04/2015. <https://www.thejakartapost.com/news/2015/04/25/gus-dur-sarwo-be-named-national-heroes.html> (дата обращения: 19.02.2026).

¹¹ Sui-Lee Wee Rin Hindryati and Muktita Suhartono. He Was Known for Kleptocratic Rule and Bloodshed. Now He's a National Hero. *The New York Times*. 10.11.2025. <https://www.nytimes.com/2025/11/10/world/asia/indonesia-suharto-dictator-hero.html>; Kramer E. Talking Indonesia: Soeharto as National Hero. *Indonesia at Melbourne*. 18.12.2025. https://indonesiaat-melbourne.unimelb.edu.au/talking-indonesia-soeharto-as-national-hero/#:~:text=Human%20rights%20violations%20included:%20*%20The%20mass,and%20his%20contributions%20during%20the%20independence%20era (дата обращения: 09.02.2026).

¹² Pepinsky, T. (2025, November 11). 'National hero' honor for Suharto speaks to enduring authoritarian influence in Indonesia. Cornell University A&S Communications. <https://government.cornell.edu/news/national-hero-honor-suharto-speaks-enduring-authoritarian-influence-indonesia> (дата обращения: 13.02.2026).

¹³ Сандерс, Китти. От старого порядка к новому – индонезийский вариант. В кризис.ру. 18.11.2013. <https://web.archive.org/web/20170923050835/http://vkrizis.ru/expert/ot-starogo-poryadka-k-novomu-indoneziyi/> (дата обращения: 13.02.2026).

¹⁴ Понятие коллективной памяти разрабатывал Морис Хальбвакс в трактате «Социальные рамки памяти» 1925 г. (*Les Cadres sociaux de la mémoire*), русский перевод которого вышел только в 2007 г. [Хальбвакс, 2007].

¹⁵ Уголовный кодекс Индонезии 2023 г. издания в ст. 300 прямо запрещает выражать ненависть и враждебность в отношении любой религии, а в ст. 302 предусматривает наказание за публичную проповедь отказа от религии. См.: Law of the Republic of Indonesia No. 1 of 2023 on Criminal Code. *HukumOnline.com*. <https://the-world-is-watching.org/wp-content/uploads/2023/02/2023-Indonesia-Penal-Code.pdf> (дата обращения: 01.03.2026).

¹⁶ См. ст. 188 и 189 Уголовного кодекса Индонезии.

¹⁷ О памяти среди эмигрантов, покинувших страну вследствие террора середины 1960-х годов, см., например: [Sipayung, 2011].